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Comité Directeur 

Mardi 21 mai 2024 

  
Membres présents : Josiane AUBIN, Jean-Paul BARTHE-LAPEYRIGNE, Yves 
BAUTHAMY, Isabelle BIELLE, Marie-Paule CAURIER, Olivier DOLOU, Gérard 
HAQUET, Jean JAHIER, Didier JANSON, François LE GUILLOU Dominique LE 
METAYER, Patrick MAROIS, Philippe MONVOISIN, Raymonde SÉCHET.  
 
Membres excusés ou absents : Jean-Pierre ALGRAIN, Françoise GLOUX, Nicole 
GRASLAND, Joëlle LE BIHAN, Jean-Pierre MOULIN, Alain PASSELANDE 
 
Invités :  
 
Assistaient à la réunion : Jeanne-Marie GUILLOU et Estelle GOURMELON, salariées en 
charge du développement. 
 

1. ACCUEIL ET INFORMATIONS DIVERSES 

Approbation du procès-verbal de la réunion du 19 mars. Unanimité. 
 
Informations diverses 
Convention PDIPR Département : la subvention passe à 25 000€ soit une augmentation 
de 5 000€. La convention prévoit qu’un rapport d’activité soit adressé au Département le 15 
octobre de chaque année.  
 
Suite assemblée générale fédérale. La proposition d’augmentation de 2,60€ du tarif de la 
licence et du maintien des tarifs des autres licences et des titres d’adhésion ainsi que de leur 
répartition entre les échelons de la Fédération a été adoptée. Impact : +1,22€/licence pour 
les comités départementaux -> sur la base de 5 500 licenciés, cela devrait permettre une 
augmentation des recettes du comité de 6 700€. 
 
Informations fédérales suite au webinaire « Paroles aux Territoires – Grand Ouest », le 14 mai au 
cours duquel 3 thématiques ont été présentées.  
Thématique 1 : Assemblée générale élective du 22 novembre, vote direct des clubs qui 
représenteront 50% des voix -> comment les mobiliser ? Réponse du comité Ille-et-Vilaine : mettre 
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à profit les rencontres associatives du 5 octobre. La présidente, Raymonde Séchet, a invité Nicolas, 
Dierickx, correspondant territorial, qui a donné son accord. 
Thématique 2 : accompagnement des comités sur les appels d'offres "itinéraires".  
La création d’un poste pour l’accompagnement des comités est présentée comme une réponse à la 
demande de comités départementaux et régionaux qui ont alerté la FFRandonnée sur le fait que de 
nombreux marchés de création, d'entretien et/ ou de balisage des itinéraires leur échappaient au profit 
d'entreprises extérieures ou de collectivités. Il s’agit souvent de comités ayant peu de licenciés et 
donc des pbs de ressources.  
D’où : renforcer la qualité d’expert des itinéraires et conserver le leadership de la Fédération dans 
ses domaines de compétences : enjeu de ressources financières et de préservation d’emplois. 
Nb de la présidente : le comité pratique déjà le niveau 1 des marchés publics puisque les prestations 
de balisage sont des marchés de gré à gré. 
Parmi les questions posées, une particulièrement pertinente a concerné les seuils d’obligation de 
TVA. Réponse de Lexie Buffard, secrétaire générale de la FFRandonnée, suite à une consultation 
des services fiscaux :  ne concerne pas les prestations balisage car c'est notre champ d'activité … 
mais peut concerner les séjours. TVA au-delà d’un seuil de 70 000€/an pour des prestations hors 
cœur d’activité. 
Un échange s’engage entre Isabelle Bielle, présidente de la commission Sentiers et itinéraires, et 
Raymonde Séchet. Pour Isabelle Bielle, la Fédération privilégie la recherche de financements au 
détriment de la réponse aux besoins des comités en matière de réponses juridiques en cas de conflits 
relatifs aux chemins ruraux. 
Thématique 3 : Les Assises des clubs prévues fin 2024. Là aussi, une information des clubs sera à 
faire lors des rencontres associatives du 5 octobre.  
 
Remise des Trophées GR® préféré des Français. Le 25 avril à Le Châtellier, commune 
traversée par le GR® 37. Présence de Jacques Lemaître et Bernard Houssais qui ont retracé 
l’historique du projet. Trophées remis par Madelaine Lebranchu, 1ère VP de la FD au 
comité départemental et au comité régional, à Ille&Vilaine Tourisme, aux communautés de 
commune Couesnon Marches de Bretagne et Fougères Agglomération.  

2. LE COMITÉ DIRECTEUR ET LES COMMISSIONS : LA COMMISSION 
PRATIQUES-ADHESIONS 

Suite à l’appel à candidature lancé lors de la précédente réunion du Comité directeur, Alain 
Passelande a fait part de son intérêt à la présidente. En conséquence, Raymonde Séchet 
propose au comité directeur qu’Alain Passelande soit nommé président de la commission 
départementale Pratiques-Adhésions. 
Vote : abstention :   Non : abstention :     
La composition de la commission est par ailleurs complétée.  
- Membres du comité : Josiane Aubin, Jean-Paul Barthe-Lapeyrigne, Marie-Paule Caurier 
(référente randonnée), Nicole Grasland, Françoise Gloux (jeunes & familles), Gérard 
Haquet, Dominique Le Métayer 
- Extérieurs : Michel Agaësse (référent marche d’endurance), Gisèle Bocher (handicap), 
Martine Hameillon (référente santé), Daniel Sauton (référent marche nordique). XXX 
(référent LCMA). En tant que référent régional Bungy Pump, Rémi David sera également 
invité aux réunions de la commission. 
Cette proposition est soumise au vote du Comité : Unanimité.  

3. SENTIERS ET ITINÉRAIRES 

Validation des comptes rendus des réunions du 16 janvier 2024 et du 26 mars. 
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Itinéraires de Grande Randonnée 
GR® 34 : à Saint-Coulomb, la Direction départementale des territoires et de la 
mer (DDTM) a établi la servitude de passage des piétons sur le littoral (SPPL) 
autour de l’anse du Lupin avec des aménagements réalisés par les services du 
Département. Isabelle Bielle rappelle que le comité avait donné un avis favorable 
lors de l’enquête d’utilité publique réalisée en 2020 pour ce projet. Une 
modification du tracé du GR® 34 incluant le nouveau sentier de servitude et le 
tour de l’Île Besnard sera proposée au prochain GHL fédéral. 
GR® 37 : en forêt de Saint-Aubin-du-Cormier, un tronçon du GR® traverse une 
zone humide où de nombreuses passerelles sont dégradées. Des prospections ont 
été effectuées pour rechercher un passage praticable en toute saison. Un tracé a 
été présenté à l’ONF pour validation. 
Variantes GR® de Pays Tour du Pays malouin : à Saint-Jouan-des-Guérets et 
Quelmer, deux variantes « marée haute » seront proposées à l’homologation. 
Balisage : signature d’une convention avec Fougères Agglomération pour le 
balisage en forêt de Fougères. 
Labellisation 
Label initial : 1 dossier présenté. Label accordé. 
Renouvellements de label : sur 4 dossiers présentés, 3 labels ont été reconduits. 
Dossiers en attente : 3 labels accordés. 

4. ADHÉSIONS 

Point sur les licences et les clubs.  
Officialisation du départ de Saint-Lunaire en Marche (coût, lourdeur administrative).  
Des contacts avec plusieurs clubs mais rien d’acquis en matière de nouvelle affiliation. 
Pour l’OFPAR : un nom pour la randonnée et la marche nordique = les Pas Pressés.  
Licences au 18 mai :  5 505. Comparaison avec 2023, au 31 août : 5303. Soit + 202. 
Marie-Paule Caurier informe de ses contacts avec le président de Romagné Sentiers Nature 
et la présidente des Chemins Gallo.   
 
Dispositifs de soutien : le Projet sportif fédéral.  
Rappel enveloppe régionale : 20 276€ -> 10 138€ maximum pour les projets portés par les 
Comités (2023 : enveloppe de 20 531 € dont 11 292€ pour les comités). Réunion de la 
commission régionale le 13 mai. Satisfaction d’avoir reçu un nombre important de dossiers 
émanant des clubs. Contrepartie : nécessité de faire des arbitrages en privilégiant les projets 
mutualisés et en dépassant le seuil de 50%. Au final, la commission les propositions de la 
commission portent la part dévolue aux clubs à 55% de l’enveloppe régionale.  
Projet comité pour le développement des pratiques (Cafés Rando, Forum Seniors, rencontres 
associatives, Randonnées d’été) : proposition 3 000€ sur 4 302€ demandés. 
Projet Randomap : marche afghane et développement du numérique. Proposition 1 600€ (+ 
éventuel complément sur le pot commun) sur 2188€ demandés. 
Châtorando mutualisé avec La Clef des Champs : diversification des pratiques (marche 
d’endurance) : 2 000€ sur les 2 140€ demandés. 
 
Dispositifs de soutien : le Plan solidaire de développement  
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Bretagne : 1 seul dossier déposé pour le premier jury. Prochain jury : 11 octobre. Date limite de dépôt 
des dossiers : 27 septembre. Troisième jury : 26 novembre. Date limite de dépôt des dossiers : 8 
novembre. 
 
Rencontres associatives 
Prévues à Rennes le 5 octobre.  
Contenus déjà prévus : le vote des clubs pour le renouvellement du comité directeur fédéral, 
les assises des clubs, les dispositifs de soutien PSD et PSF (récapitulatif des clubs 
bénéficiaires depuis 4 saisons).  
A confirmer : les partenaires Groupama pour répondre à des questions sur les assurances et 
les hébergeurs (VVF, VTF). 
Estelle Gourmelon propose d’ajouter une information sur l’avancement du projet de Balades 
à roulettes en Ille-et-Vilaine et sur la nécessité du contrôle d’honorabilité.  
Ateliers : les attentes des clubs —et de leurs adhérents— vis-à-vis de la FFRandonnée et de 
ses différents niveaux. 
Des clubs à mettre à l'honneur : les nouveaux labels santé de la saison 2024, le Trophée des 
clubs à Handisport Rennes Club. 

5. PRATIQUES 

Enquêtes auprès des clubs : besoin de mise en cohérence entre enquête par pratique et 
enquête globale. Situation actuelle : 1 enquête longe côte, 1 enquête marche nordique, 1 
enquête santé, 1 enquête de la CRPA sur les clubs incluant événements, séjours, projets 
associatifs. 
Proposition de la CRPA : 1 seule enquête en novembre.  
 
Randonnée.  
Suite à l’échec du projet de balade à la Chambre au Loup Iffendic malgré le relais de 
Kidiklik, Raymonde Séchet propose une réflexion sur les randonnées en direction des 
familles. Celles-ci- attirent du public lors d’événements mais n’y parviennent pas quand 
elles sont proposées seules. Comment poursuivre des activités en direction des familles et 
avec quel objectif ? Utiliser l’enquête régionale pour identifier des clubs qui pourraient 
s’investir dans les domaines de l’environnement, de randonnées autour du patrimoine, de 
balades familiales avec un thème. 
 
Balades à roulettes. Objectif de 5 circuits avant l’été, 10 en fin d’été. Engagement en ce 
sens du comité auprès de IIle&VIlaine Tourisme.  
Porteurs du projet au sein du comité directeur : Gérard Haquet, Josiane Aubin avec l’appui 
d’Estelle Gourmelon.  
Pour le financement de la signalétique, des dossiers en réponse à des appels à projet ont été 
déposés auprès du fonds Esprit Rando et de la Fondation Crédit agricole Ille-et-Vilaine. 
 
Marche nordique. Réunion interclubs à Lamballe le 12 octobre. Une information va être 
faite auprès des clubs proposant l’activité « arche nordique ».  
 
Bungy Pump.  
Rémi David, référent régional et départemental. Le club ES Redon a bénéficié d’un 
financement PSD lors du troisième jury 2023. A permis l’achat de bâtons. Après une 
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initiation pour les animateurs de MN en décembre 2023, l’activité a démarré dans le club le 
23 janvier. En juin, une formation est prévue à Redon pour 8 encadrants de différents clubs 
du Morbihan et d’Ille-et-Vilaine.   
Du côté du Comité, qui a bénéficié d’un PSD sur le volet innovation, Estelle Gourmelon 
propose des séances le lundi -> augmentation du nombre de licences comité. Une séance de 
découverte a été proposé lors de la journée « 2024 Pieds aux Gayeulles ».  
 
Promotion de l’activité physique  
Le 29 avril : Prestation pour le centre de Loisirs de la Mézière : les prémices d'un savoir 
marcher en autonomie. 
Santé : prestation à venir pour la Mutualité - 20 juin à Pont-Péan (coordination Serge 
Beaulieu – Saint-Erblon) 
Partenariat Conseil départemental : encadrement de la randonnée de la journée Sport au 
Travail – vendredi 14 juin (12h) > 10 encadrants à trouver. 

6. FORMATIONS 

Didier Janson fait le point sur les formations réalisées depuis la dernière réunion du 
comité directeur : tronc commun le 6 avril, technique de la randonnée découverte le 12 
mars. 
 
Formations à venir dans le département : CARP le 25 mai. Annulation du stage «de 
technique de la randonnée découverte prévu le 14 mai. Randonnée perfectionnement le 8 
juin. 
Pour le CARP, suite au constat que beaucoup de participants sont stressés, une réunion 
avec « test blanc » sera proposée aux stagiaires.  
 
Au niveau régional : un brevet fédéral Marche nordique est en cours ; une formation santé 
est prévue les 5 et 6 octobre : inscriptions ouvertes jusqu’au 10 août, nécessité d’avoir au 
minimum 10 stagiaires.  

7. ENVIRONNEMENT 

Cellule de Veille du loup, réunion du 3 avril. En l’absence de Jean-Pierre Moulin, aucune 
information n’est donnée. 
 
Informations sur les ENS et autres espaces protégés :  
- Bois de Soeuvres : consignes de balisage 
- Marais de Gannedel : à l'étude, plan d'aménagement avec plusieurs circuits d'interprétation  
 
Rapprochement avec la Ligue de protection des oiseaux (LPO) initié lors de la journée 2024 
Pieds aux Gayeulles est à mettre en oeuvre. 

8. TOURISME 

Séjour 2024 à Vogüé (60 participants) : tout est prêt pour l’accueil au domaine Lou 
Capitelle (Ternelia). 4 groupes de randonnée.  
 
Séjour 2025 : Obernai du 14/06/2025 au 21/06/2025 pour un groupe de 61 personnes, 
chauffeur inclus. Olivier Dolou informe de l’exigence des animateurs de limiter les 
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groupes à 14 personnes. Cela obligerait à réduire l’effectif à 56 participants, ce qui 
augmenterait le prix du séjour. 

9. EVENEMENTIEL  

La Grande Randonnée vers Paris : bilan. 
Tout s’est bien déroulé. Très bon accueil des municipalités. Elles ont toutes offert café et 
goûter de fin de randonnée. Transports : les bus ont été à l’heure et l’organisation a été 
appréciée. C’est une formule intéressante malgré son coût. Intérêt de l’hébergement chez 
l’habitant : peu coûteux, cela fait vivre le réseau.  
Pour les randonnées elles-mêmes, quelques difficultés liées à l’état des chemins mais bonne 
adaptation de la part des animateurs. Des effectifs compris entre 70 et 170 selon les jours + 
participation des enfants de l’école à Chauvigné, des joëlettes, de non-voyants, d’un groupe 
Rando Santé. 
Jean-Paul Barthe-Lapeyrigne fait aussi un bilan de la journée du 31 mars « 2024 Pieds aux 
Gayeulles ».  
Communication : intervention sur TV Rennes de Raymonde Séchet, France Bleu Armorique 
de Raymonde Séchet, Olivier Dolou, Michel Serres ; des articles dans Ouest-France. 
Les ambassadeurs (Michel Serres, Robert Carlo, Olivier Dolou) ont été disponibles et ont 
bien représenté et promu la FFRandonnée.  
Au final, le cahier des charges — un événement sportif, festif, convivial, écoresponsable — 
a été rempli.  
Le bilan financier reste à finaliser. 
 
Les suites à donner 
Intérêt de l’itinérance -> projet d’itinérance sur le GR® 39 de Redon à Rennes en 2025.  
La GRvP vient nourrir les réflexions sur la Rando Bretagne : une réunion pour la révision 
de la convention régionale est prévue le 17 juin. 
Liens avec les partenaires : proposition de Monterfil et Chauvigné d'accueillir des 
manifestations du comité.  
Le manque d'informations sur les clubs non affiliés et les personnes non licenciées ayant 
participé à l’événement rend difficile l’élaboration d’une stratégie pour cultiver l'Héritage.  
 
Randonnées d’été : après relance, le programme est complet : 16 randonnées vont être 
proposées. Un appel à engagement des membres du comité directeur est fait. 
Soutien du comité aux clubs : 50€/ randonnée pour couvrir les frais de déplacement et 
l’éventuel pot à l’arrivée de la randonnée.  
 
Rando de Noël : reporté à la prochaine réunion du comité directeur. 

10. COMMUNICATION ET SALONS 

Balise Newsletter : en prévoir un avant l’été avec comme contenu GRvP, Randos d'été.... 
Envoi en ligne à tous les licenciés + nos contacts divers dont inscrits bus GRvP ? 
 
Livret des associations : il va être finalisé en juillet. 
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Des sollicitations Médias (hors GRvP). Guide Ouest-France Rennes Portes de Bretagne. 
Petit Fûté : GR 37 Ille&Vilaine Tourisme. Mais aussi Passion Rando Magazine.  
France Bleu Armorique : reportages sur le GR® 37 avec diffusion pendant tout l’été.  
 

11. QUESTIONS DIVERSES ET CALENDRIER 

Didier Janson informe que Bretagne VTT (club rennais de VTT) recherche un club de 
randonnée pour organiser un événement commun en avril 2025 à Ercé-près-Liffré. Un appel 
va être lancé aux clubs les plus proches. 
Nb : Bretagne VTT est affilié à la fédération de cyclotourisme. https://bretagnevtt.com/nous-
rejoindre/  

• 1 au 8 juin : séjour en Ardèche 
• 18 juin : réunion du comité directeur 
• 1 au 8 juin : séjour en Ardèche 
• 18 juin : réunion du comité directeur 
• Juillet-aout : randonnées d’été 
• 9 septembre : réunion du Bureau 
• 17 septembre : réunion du comité directeur 
• 5 octobre : rencontres assos 
• 12 novembre : réunion du comité directeur 
• 16 novembre : Journée des baliseurs 
• 10 décembre : réunion du comité directeur 
 

La séance est levée à 18h20.  
La Présidente du Comité directeur, Raymonde Séchet 

 
 
La Secrétaire générale du Comité directeur, Joëlle Le Bihan 
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